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“艺术是多姿多彩的，他也是一种。”
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半个世纪与半个千年

余友涵老师回归自然了。

余老师最初给我留下的深刻印象，

正如他的名字所显示的：大度、包容、有

涵养。初遇余老师，是1986年，和他的

学生王子卫在书店偶遇他。余老师邀

我们去离得不远的长乐路画室看看，当

时他已经开始在画“黑白圆”。他谦虚

地请我这个毛头小子提提意见，我就老

实不客气地说了感受，提岀了些不同意

见，第二天还写了一页批评他的评论寄

给了他。过了几个月再去余老师家，见

他把那几幅最早的“黑白圆”自制成一

本画册，竟然还把我写的评论贴在第一

页上，我暗暗吃惊，这是什么气量！后

来问余老师，他说：毕竟你那篇评论是

我最早收到的对“圆”的评论，蛮真心

的，再说也并非完全没有道理。

余老师的谦虚包容是发自内心的，

他对他的学生们从不摆架子，总是在一

起切磋。经常听见他问：最近在研究哪

个画家？有什么心得？后来，我越来越

觉得余老师的这种态度是真正能取得

不断进步的智慧。有时，我和朋友在艺

术观点上有分歧，余老师会告诫我：“艺

术是多姿多彩的，他也是一种。”

余老师很少写东西，写出来的通常

也是很简短的“格言”式的话，但都很朴

素，通俗易懂，诸如：“艺术一头联系传

统，一头联系未来。”“艺术求新，但新不

是唯一的目标。”“艺术是创造，但创造

不是唯一的要求。”“艺术表现心的自

由。”“绘画就像走路，人类发明了汽车

和飞机，但还要走路。”至于我亲耳聆听

的没有记下的言教那就更多了。余老

师有很多“理论”。印象较深的一个是

“美就是美中不足”，这是他和我讨论

“人性就是人的局限性”时他生发出来

的。还有“草地理论”：“一根草绿了，说

明草地马上也会绿了”；“帐篷理论”：

“帐篷往那边倒，这边就要拉一下；往这

边倒，那边就要拉一下”……太多了！

这么些年，我就在这些“理论”引导、帮

助之下，成长，变老。

余老师另一个让人深深崇敬的品

质，是慈悲善良。他温和谦卑，用流行

的话说，很低调，但他的内心却是敏感

而火热的。他不仅爱护他的家人、朋

友，而且对芸芸众生都饱含着深深的悲

悯之心。90年代后期他开始画“啊！我

们”系列时，曾对我说过：“我画的都是

我魂牵梦绕的东西。”他一直在画抽象

画，但不追求不带感情的“纯形式”，而

是通过色彩和笔触，让观者自己去体会

那些形式的意味。

而对身边的朋友，余老师的慈悲更

是无处不在。在我人生处于低谷时，他

会骑两个小时自行车来看我鼓励我；每

当工作、生活中遇上挫折，他会陪我散

步谈心，给出他理性的分析和睿智的建

议。有一次深夜我突然身体不舒服，打

电话给他，他连忙赶来送我去医院做仔

细检察，折腾到早上，后来得知，他一早

还要赶到嘉定去上课……

至于余老师在艺术上的成就和对

现代艺术的贡献，早就自有公论，最近

的“朋友圈”也多有介绍余友涵艺术的

文章。我想多说一句的是：他的艺术语

言并非仅仅只是对西方绘画语言的学

习和借鉴，而是对所有人类艺术经验的

学习和体会。余老师很早就和我说过：

“我是古今中外的‘拿来主义’。”他的谦

虚包容让他能不断地有新的探索，他的

慈悲善良又让他具备更深刻的洞察力

和表现力。他为探索美而画，也为表达

自己的情感而画。我觉得他的艺术最

核心的就是在表达“道法自然”，而不管

古今还是中外，这是我们人类共同的大

智慧。

前一阵，读到宋代禅师弘智正觉的

一句偈语：“莫道鲲鲸无羽翼，今日亲从

鸟道回。”这让我想起余老师的“圆”，特

别是其中一张用蓝色画的右上角有块

白色的大画（下图）。那张画是他的抽

象画里首次出现了具象元素，其实是他

早期的一张“黑白圆”，晚年他把那张旧

作的笔触和背景色都改成了蓝色。当

时他先用电脑打印了旧作照片作草图，

草图右上方有块地方弄脏了，但却给他

带来新的启发，那天我去他画室，见他

涂白了那一块正思考怎么改，我说现在

这样看上去让人想到蓝天白云。余老

师想了想，没再画下去，于是他的抽象

画里就开始有了地球上的蓝天白云。

当时余老师还点化了我一下：你有

没有觉得这些自然游走的笔触像一只

大鸟？我马上明白了，他是画他喜欢的

庄子《逍遥游》的境界。北冥有鱼，其名

为鲲……鲲鹏其实是古人看到鲸鱼出

水时想象它展开双翼化作大鹏。正觉

禅师的偈语用“鲲鲸”一词，说明他很明

白这个意象的源头：不要以为鲸鱼没有

翅膀，你也会亲自经历鱼鸟变化般的天

道变化和轮回。偈语体现了禅师对天

道、自然、变化、无常、轮回的深刻体悟，

而余老师的抽象画也有同样的意味。

那张草图后来一直挂在我家墙上。

余老师病重时，有天我和汤光明老

师去看他，从医院回到家，看着余老师

的那张草图，我们都觉得正觉禅师的那

句偈语送给余老师很贴切：

莫道鲲鲸无羽翼，
今日亲从鸟道回。

——关于余友涵老师的一些印象

里尔克一直是被诗人们津津乐道

的人物，很长时间，我一直没有弄懂其

间的思想之迹。后来偶读冯至谈里尔

克的文章，稍有体味，而深者却依然模

糊。直到最近看到解志熙近出的素体

诗集《浮世草》，里面附录了他与诗人西

渡讨论诗学的文字，谈话中涉及里尔克

与冯至的地方很多，一些疑团豁然解

开。在解志熙看来，最好的诗人是有一

种关怀感的，“诗归根到底乃是我们人

类作为‘关怀的存在’所以不能不有所

关心或关怀的产物”。解志熙说自己的

这种“关怀的诗学”受到冯至的影响，因

为这位诗人“既有对孤独个体之存在困

局的深入揭示，又显示出相互关情、相

互分担的庄重关怀”。解志熙发现，冯

至的好，可能受到了里尔克和雅斯贝尔

斯的启发，因为这两人身上没有尼采与

海德格尔式的偏执。

我喜欢的诗人有些是偏执的，所以

对于解志熙的看法略有一点不同，那些

迅猛的诗人所以诱人，大约也是有所关

怀的，只是燃烧得过于猛烈了。尼采在

《苏鲁支语录》里的话，也是大有情怀

的，只是走得过远，我们难以跟上。波

德莱尔的诗歌，有幽暗之感，词语会把

人拽向神异之地。这些都让读者恍然

意识到存在的尴尬，也未必不好。不

过，浪漫主义和现代主义的诗歌，确也

有过于空幻之处，不能有温润的宽度，

解志熙的警惕，也不无道理。

解志熙是研究过冯至的，对于诗人

的审美深处的光泽自有会心领悟之

处。他觉得冯至《十四行集》是好的作

品，没有一般诗人滥情的东西。在解志

熙眼里，冯至是正常的诗人，喜欢“思

量”而非激烈之想。正常，就要舍弃些

什么，《十四行集》在起伏的情感体验

里，也因了自我的克制丢掉了什么。我

的印象里，他是善于从不同思想者和诗

人的智慧借取力量的人，歌德、里尔克、

杜甫、鲁迅都是他心仪的人。其中歌德

对于他的影响不可小视。歌德有激情

万种的时候，但也有沉静、冷思的状态，

冯至称他“一生不是直线的，而是轮转

的”，有一个“更高的力的意志”。在孤

独、苦楚之外，还有着望道的充实。所

以诗人在片面的深刻之余，当注意精神

的平衡。这大概也影响了冯至的诗，注

意对于自我感情的理性化的表达，除了

心灵感应的涂抹，还不乏学识的渗透。

这就远离了波德莱尔式的主我，和反雅

化的审美，辞章不是阴郁的，而是中正

地立在那里。他摄取了鲁迅的忧愤，杜

甫的情怀，而包容性方面则来自歌德和

里尔克。他在《里尔克——为十周年祭

日作》引用了《布里格随笔》的片段，表

示诗人的使命不是沉浸在自己的世界

而不能拔身，而是关注世间广大的人

们，无边的海洋和异乡的路途，不同人

等都该是凝视的对象。这很像托尔斯

泰的忧患和雨果的慈悲，冯至感到，能

够脱离小我的世界而融入更为广阔的

空间，其实是极为重要的。

冯至许多作品都有质感，我自己印

象深的是小说《伍子胥》。这是一篇与

众不同的作品，既无什么情节，也没有

更多的人物，叙述的逻辑也是简单的。

不过作者却以诗一般的画面，流出生命

体验中的那些悲怆、慷慨之意。置身于

战争年代，对于远古的血腥之气，复仇

之士的理解，突然立体化了。小说没有

写伍子胥复仇的场景，而是其离开楚

国，在外流浪的所遇所感。对于家国、

人性、信仰与承担的体味，纠缠着许多

光影。在这里，儒生的内敛之态消失

了，而是多了天地之间初始的元气，生

命未曾被帝王意识污染的灵动感，植根

于大地的生命意识的纯美之态，向四处

蔓延着。伍子胥一路走来，遇到了许多

陌生之人，那里也不乏山林间的素朴

者、高贵者。楚狂、渔夫、浣衣女，都让

主人翁心灵一动，在他们身上读出人间

的本色。于战乱频仍的年月，保持一种

纯净的心，多么难得。复仇者也从其

间，忽地明白自己的精神要填补的东西

是什么，要走的路该在什么地方。

《伍子胥》要表达的，已经超出了复

仇性的话题，说它带着诗人的哲思也

并非不对。现代德国哲学的追问感和

悖谬感，不经意间造成阅读的张力。

不是布道，而是体悟，靠着对于存在的

感知，去呈现心灵深处的波动。冯至

说，这作品受到了里尔克《旗手里尔克

的爱与死之歌》的影响，“在我那时是

一个意外的、奇异的得获。彩色的绚

烂，音调的和谐，从头至尾被一种忧郁

而神秘的情调支配着，像一阵深山中的

骤雨，又像一片秋野里的铁马风声”。

他坦言，真正写此作品时，“掺入许多琐

事，反映出一些现代人的、尤其是近年

来中国人的痛苦。这样，二千年前的一

段逃亡故事变成一个含有现代色彩的

‘奥德赛’了”。

从里尔克到冯至，看出审美的一条

线索的波动。诗人们对此可能更为敏

感。西渡在与解志熙的对话里，是从创

作论层面而非知识论层面考虑问题，比

如他把诗人分为植物性的深植者和动

物性的漫游者两大类，前者与里尔克不

同，是深扎在大地的，在微笑之处体验

深广的世界的神奇之影，陶渊明与狄金

森、冯至属于此类。这种划分，也是颇

为启示人们对于艺术存在多样性的理

解。西渡与解志熙不同的地方是，对于

现代主义诗歌欣赏的地方很多，比如他

不赞成里尔克的某些生活方式。反而

认为艾略特、卡夫卡、史蒂文斯更让人

亲近。这里看得出人们对于诗歌写作

的态度和走向的不同印象。看两人的

对话，也使我想起冯至作品的意象，在

我看来，他本拥有很好的天资，植物性

的本色，未能持续下来。这原因可能在

多种思想遗产与多种生活形态之间，一

直寻找一种表达的平衡所致。比如《伍

子胥》就拥有一种幽深而神秘的气息，

我们领略了作者的善意和悲楚之后，意

外之思迟迟没有等来，什么原因呢，我

也不知道。不过，解志熙似乎很欣赏这

种状态，以为冯至的写作呈现了一种健

康之色，是“关怀的诗学”的始祖。解志

熙对西渡这样说：

的确，孔孟等先贤都非常关怀个人
之仁勇和人间之仁道。我之所以称里
尔克的关怀诗学是蔼然仁者之言，即有
鉴于他暗合了仁美交融的中国古典人
文主义诗学传统也。

我个人觉得，解志熙是从文德的高

度思考诗学问题，而非是西渡那样以个

人的角度看待创作。前者求精，避免片

面，而诗人不免走在奇险之径。问题在

于是否拥有生命的体验所展示的精神

之光，回想一下，思想解放也有赖于非

循规蹈矩之士，波德莱尔与兰波也不是

没有开启的意义。于是偏执能否趋于

雅正就成为一个问题。这个问题的追

问有许多难度，不好立下结论。但这种

追问对于我来说，深化了对于里尔克的

认识，也意识到冯至何以没有走上鲁迅

那样的路。作为一个学人，冯至提供的

参照甚多，健康朗照的一面似乎也传染

给了解志熙，解氏的现代文学与古代文

学研究中的儒雅、高古之气，便是证

明。“关怀的诗学”考虑的是兼顾多元思

想，偏执的写作有时一意孤行。如何面

对这些不同遗产呢？解志熙与西渡反

复讨论，彼此修正，最后的结论是二者

不能互为代替，可谓是客观之论。联想

起钱锺书对比李贺与波德莱尔时说的

话，“独立与偶合遂同时并作，相反相

成”，也是对于“偏”能否通于“正”的体

味。这个话题尚需不断地打开，说它是

文学史纠结性的题目，也未尝不对。而

像解志熙与西渡“和而不同”的对话，在

今天就显得殊为难得。

2023、11、27

今年是中国和西班牙建交50周年，

年中的一天，在一个非常有中国书卷气

的客厅，我与上海市对外文化交流协会

的邓晓贤，还有来自西班牙的玛丽亚和

米格尔夫妇一起共进晚餐。席间，邓晓

贤希望趁着50周年大庆之际，玛丽亚

夫妇能写一本书，反映中西友好交流

的50年历史，以纪念两国建交的庆典

性日子。我当然赞成，而且我知道这

一对西班牙夫妇既有这份热情，也有

这份能力。我前两年获得国家社科重

大课题，作为首席专家的我邀请两位

西班牙朋友加盟并担任其中一个子课

题的负责人，他们欣然应允，而且出手

不凡。因此，不久经文化部的批准，我

筹划创办国家对外文化交流研究基地

时，也正式邀请他们两位担任基地的特

聘专家。

玛丽亚我认识她时，她是西班牙

著作人和音乐人协会驻亚太地区总代

表，当时我是中国上海国际艺术节的

总裁，玛丽亚为我们穿针引线，介绍了

许多好的剧目和展览。米格尔是玛丽

亚的丈夫，本来就是一位儒雅的，而且

研究能力和写作能力都很强的社会学

家。所以邓晓贤有此动议，我积极附

和，并极力撺掇他俩写这本书。他们

夫妇在上海生活了二十年，以上海为

家，哪怕在上海疫情封控期间，他们仍

然与上海不离不弃。因此他们来写这

本书具有特殊意义。只是从动议到出

书时间不到半年，实在太仓促，给他们

的时间满打满算只有三个月，找找资

料还差不多，更何况还要写作。但是

他们允诺了，并且马上取消了即将上

路的旅行。三个月里，他们闷头找资

料，酝酿构思，夜以继日地写作，并请

上海外国语大学的西语老师翻译，终

于完成了这部书稿。

有一天，我收到了他们的西班牙语

的书稿和中文翻译稿。光中文译稿就

有130多页，不是仅仅关注中西建交的

50年，而是两国交流的500年，时间跨

度放大到十倍，书稿中许多资料和阐述

弥足珍贵。我整整读了将近两天。我

很兴奋，我原以为这本书不过是奉命之

作，应景之作，能写出来，作为中西建交

50周年的一种纪念，就很不错了。但

没想到，这是一部具有相当学术价值的

中西交往的专业著作，之前还没有在这

一领域如此精耕细作的专著，作为学者

我如获至宝。

书从历史、文学、航海、贸易、政

治、经济、外交、风俗、金融、艺术等几

乎全方位地阐述了中西的交流历史和

友好发展的渊源。其中不乏一些非常

有价值的观点和有趣的发掘。例如，

清朝全国流通的白银主要来自西班

牙，以致后来变成西班牙白银几乎是

唯一的中国流通领域的硬通货；弗朗

门戈享誉世界，西班牙女郎在那激动

人心的舞蹈节拍里，标志性的打扮是

披肩，但那恰恰是风靡欧洲的中国大

披肩。十九世纪西班牙最负盛名的作

家贝尼托 ·佩雷斯 ·加尔多斯在他的小

说《福尔图娜和哈辛塔：两个已婚女人

的故事》中说道：“西班牙妇女应当感

激中国人，正是这美轮美奂、别具风情

的大披巾，使她们光彩照人。”十九世

纪的西班牙，女性会在重要场合身着

中国裙子、肩披中国披肩，因为这会让

她们旖旎瑰丽、华贵天下，收获众人艳

羡的目光。

书中最为有趣的例子来自西班牙

的文学巨匠塞万提斯，1615年《唐吉诃

德》第二部出版，塞万提斯给其保护人

那不勒斯的雷莫斯伯爵的献辞中讲：

“现在居然有人冒称唐吉诃德第
二，满世招摇，甚是可厌”，“为了清除这
个祸害，四面八方都催我把自己的唐吉
诃德拿出来。最急切的莫过于中国大
皇帝了。一个月以前，他用中文给我写
了封信，亲自派人送来，要我，更确切地
说是求我给他捎去一本《唐吉诃德》，因
为他想建立一所卡斯蒂利亚语学校，打
算拿《唐吉诃德的故事》当课本。”

书中还提到，中国在十六、十七世

纪，国民经济总量是全世界的第一名，

并受到欧洲国家的追捧……

总之，书中引经据典，资料翔实，出

处明晰，不乏惊艳之处。此书出版后我

想一定会值得被放到我的书架上去的。

西班牙是航海时代海洋文明的国

家，而中国既有海洋文明，也有内陆文

明和草原文明，但总体来讲是一个陆地

文明的国家，陆地文明主要包括农耕文

明与游牧文明。虽然我们有辽阔和漫

长的海域，但文明是从黄河流域的中原

起家的，长期的政治中心和文化中心都

在这一带。而且清朝政府一直奉行闭

关自守的政策，多次颁布“迁海令”，封

锁海域，因此使得海洋文明发展不起

来。郑和下西洋比哥伦布要早，而且我

们投入的人力物力财力都远远超过他，

但是我们只是想了解外部世界，并没有

扩张的野心……因此，中国需要发掘和

发展自身的海洋文明基因，需要接受海

洋文明的催发和激荡，海洋文明是激情

的，开放的，突进的，活跃的，冒险的，中

国稳态而内敛的陆地文明应该与海洋

文明的元素糅合嫁接。

中国与西班牙的500年交往，是两

种文明的对话，两种文化的交流。五个

世纪的同频共振说明了不同文明不同

文化之间并不一定是剑拔弩张的冲突，

而是可以对话可以交流可以互补可以

同频共振的。就像提出“文明冲突论”

的著名美国学者、哈佛大学教授塞缪

尔 ·亨廷顿，最后在他的《文明的冲突与

世界秩序的重建》修订版中文版（新华

出版社2020年5月42次再版）前言里承

认的：“在未来的岁月里，世界上将不会

出现一个单一的普世文化，而是将有许

多不同的文化和文明相互并存”，“在人

类历史上，全球政治首次成了多极的和

多文化的”。

米格尔和玛丽亚的这本《西班牙与

中国五个世纪的同频共振》将会在我们

告别2023年之前面世，他俩将500年的

中西交往史归结为两国的同频共振史，

这是非常有意思的一个智慧的说法。

尽管500年来风风雨雨，有政权更迭，有

意念冲突，有经济纠葛，有民风差异，但

在互利互惠的原则下，在铸造人类命运

共同体的通衢上，两国走过了同频共振

的五个世纪，我们有理由相信：这漫长

的500年只是一个美好历史的开端。

2023年11月10日

本文系即将出版的《西班牙

与中国五个世纪的同频共振》序


